



SECRETARIA PARTICULAR

1

Caja

Carta al L. L. L. y M. O

re/v.v.

del  
Consul General de México  
en España y Portugal

Barcelona, junio 20 de 1921.

Señor General don Alvaro Obregón.  
Presidente de la República Mexicana.

M E X I C O, D.F.

Muy distinguido y fino amigo :-

Cumpliendo con la comisión que tuvo usted a bien encomendar al Señor Ing. don Luis L. León y que se relaciona con lo que el Señor Otálora ha escrito a usted con fecha 1º y 10 del actual, ayer estuvimos con el Señor D. José María Vargas Vila, quien nos recibió muy afablemente demostrándonos en todo el cariño y estimación que siente por usted y el interés que tiene por el éxito suyo como gobernante. La conversación duró mas de tres horas.

El Señor Vargas Vila encuéntrase aún ocupándose de "estabilisar" la publicación de "NEMESIS", pues quiere asegurarle vida firme y duradera. Cree que las dificultades subsistirán cuando mas un año, pasado el cual, el periódico se habrá impuesto y podrá vivir por sí solo sostenido por sus suscritores. No dejamos, naturalmente, de insinuarle con toda discreción que usted estaba interesado en esa publicación y que creyéndola obra benéfica para la cultura de los pueblos hispano-americanos, quería impartirle su ayuda en la forma que fuere necesaria. El Señor Vargas Vila agradeció, no insistiendo sobre el asunto. Sin embargo, no la rechazó y creemos que la acepta - ~~en el~~ principio. Nos ha parecido que la persona indicada para tratar esta cuestión hasta terminarla, es un sobrino del escritor, quien es el que se encarga de sus asuntos económicos y administrativos.

El Señor Vargas Vila nos esbosó un amplio plan - sobre política internacional latino-americana de defensa contra el imperialismo yanqui y que cree factible y práctico. Comprende perfectamente la situación de nuestro país y muy especialmente la de usted como gobernante y sostiene la necesidad de una profunda discreción en este asunto, no de parte de usted, que la tiene, sino muy especialmente de sus amigos. Nos dijo que si publica "NEMESIS" procurará defender su Gobierno de manera cauta sin

*del*  
*Consul General de México*  
*en España y Portugal*

Señor General don Alvaro Obregón,  
Presidente de la República Mexicana.

llegar al elogio sistemático que perjudicaría al periódico y sobre todo a usted. Que la política anti-americana que siempre ha desarrollado, seguirá desarrollándola a pretexto de otros pueblos, sin tomar nunca como base a México ni a su Gobierno, ni ligar en ninguna forma la defensa que haga de la política de usted con sus ataques anti-americanos, para evitar exponerlo a dificultades internacionales.

Durante el curso de la conversación llegó a considerarse como interesante y util un viaje del Sr. Vargas Vila a México. Tomaría como pretexto el ir a acopiar datos para escribir un libro sobre nuestro país y daría algunas conferencias exclusivamente literarias, absteniéndose en lo absoluto de tocar la cuestión americana mientras permaneciera en México, y evitando con toda escrupulosidad que se relacionara su viaje con ningún plán o interés político de usted.

Si fuera a México discutiría con usted sus ideas y un plán de política latino-americana. El mismo -- continuando su gira literaria por otros países de Centro y Sud-América lo relacionaría a usted con los hombres capaces de esos países y aprovecharía el prestigio popular de que goza como escritor y rebelde para desarrollar el plán que hubiere acordado con usted. En fin, que él se muestra interesado en el viaje, en conocer México y en cambiar impresiones con usted personalmente. No se le escapará a usted que después de este viaje la campaña de "NEMESIS" podría sernos mucho mas util.

Ahora bien, el Señor Vargas Vila muéstrase interesado, pero no se resuelve por de pronto, aplazando tomar una resolución definitiva sobre el viaje, y nosotros no insistimos lo bastante hasta conocer la opinión de usted sobre el particular.

Como el asunto es de por sí delicado, no quisimos usar el cable por creerlo imprudente.

Después de la conferencia con el Señor Vargas Vila y discutiendo ampliamente el asunto entre nosotros

Señor General Don Alvaro Obregón,  
Presidente de la República Mexicana.

nos pareció que solamente usted podría determinar la con-  
veniencia o la oportunidad de ese viaje en vista de las-  
condiciones internacionales del país. El Señor Vargas Vi-  
la dice que él no tratará de cuestiones internacionales  
en México, pero es indudable que se le harán recepciones  
y manifestaciones donde los oradores es seguro que sí ha-  
blarán de la cuestión, elogiando y felicitando calurosa-  
mente al escritor y al rebelde enemigo jurado de Norte-A-  
mérica, y es usted, únicamente, quien puede apreciar las --  
consecuencias que éso pudiera traer para la política que  
usted está siguiendo. Aunque Vargas Vila se abstenga, cree  
mos nosotros que siempre habrá agitación y pasión anti-  
americana entre sus admiradores, que los tiene muy numero-  
sos en México.

En atención a las circunstancias de nuestra po-  
lítica usted sabrá determinar si es oportuna o no la vi-  
sita del escritor. En caso afirmativo, le suplicamos avi-  
sarle por cable al Señor Otálora "que puede hacer el via-  
je la persona indicada", en caso contrario, "que no juzga  
conveniente el viaje"

Con este cable el Señor Otálora se tendrá por  
autorizado para impartirle al Señor Vargas Vila ayuda -  
digna y discreta, ya entregándole los billetes del vapor  
o en la forma que pueda hacerse sin lastimar la sucepti-  
bilidad de un hombre que la tiene en alto grado.

Nos permitimos insistir en la buena voluntad -  
que tiene el Señor Vargas Vila para ayudar a la obra po-  
lítica de usted, y en las circunstancias de que se dá per-  
fecta cuenta de que los amigos suyos somos los que más  
discreción debemos tener, para evitarle responsabilidad-  
des y consecuencias a usted y al país por lo que se re-  
fiere a los Estados Unidos.

En espera de sus gratas órdenes quedamos como  
siempre :-

De Usted afmos. amigos y attos. SS. SS

O/tm.

*Luis L. León*

*M. J. Otálora*

*Telegrama.*

C A B L E .  
- - - - -

Palacio Nacional, -  
16 de julio de 1921.

Manuel E. Otálora,  
Consul de México.-  
BARCELONA, España.

Su carta 20 junio último.-Creo viaje nuestro amigo a este Con-  
tinento debe aplazarse por ahora.- Afectuosamente.

ALVARO OBREGON,  
Presidente de la República.